





JUAN JOSÉ MORALES BARBOSA

Conocí al maestro Juan José Morales dos veces: la primera fue el año 1980, cuando yo era estudiante en la Facultad de Ciencias de la UNAM, y como parte de mi servicio social tuve la enorme suerte de que me fuera encomendado realizar la revisión y elaborar las fichas bibliográficas de la revista "Técnica Pesquera"; ahí, me topé por vez primera con la pluma del maestro Juan José. La tarea pasó de ser obligatoria a placentera. En sus artículos para dicha revista, más allá de sólo la técnica pesquera, el maestro Juan José narraba detalladamente aventuras tipo epopeyas en el mar adentro, ya que se embarcaba en los grandes barcos pesqueros para, desde ahí, documentar aquella vida de pescadores, que sólo ellos conocían.

La segunda vez lo conocí en persona, en Cancún, Q. Roo., 19 años después de conocerlo por su obra. Con el trato, me fui dando cuenta que era la misma persona que había escrito las aventuras en el mar que yo ávidamente había leído en mis tiempos de estudiante de licenciatura. Aquello fue un doble placer.

Fue entonces cuando conocí su trabajo, textos, programas, documentales y libros hechos con la pasión y claridad de quien ama la ciencia y ama comunicarla.

El maestro Juan José Morales quiso estudiar física, sin embargo, no fue posible, por lo que su segunda opción fue el periodismo, periodismo al que llevó el científico que llevaba dentro, es por eso por lo que se encuentra entre los más grandes exponentes del periodismo científico del país.

Dejó un gran legado en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, pues generó la cátedra de periodismo de la ciencia y durante 18 años produjo el programa "Actualidades científicas", para Radio UNAM.

Durante su vida en Cancún, desde 1975, mantuvo una intensa actividad profesional como escritor y/o editor en varias revistas ("Cancunissimo", "Vórtice", "Estos Días" y "La Gaceta del Pensamiento") y en el diario "La Crónica de Cancún". Como autor de más de 20 libros, en donde su gusto por la ciencia se fue decantando hacia la flora, fauna, ecosistemas y geología de la Península de Yucatán, destacan de su amplia obra los textos "La Península que surgió del Mar" referente obligado en la comprensión de la riqueza biológica de la

Península de Yucatán y el hermoso texto de divulgación científica infantil "La nave del profesor Itzamná".

En radio participó en emisiones de Radio Ayuntamiento, Radio Turquesa y las estaciones del Sistema Quintanarroense de Comunicación Social y como funcionario, fungió como director de la Casa de la Cultura de Cancún y asesor del Planetario Ka' Yok' de Cancún.

El maestro Juan José Morales recibió varios importantes premios, entre ellos: el Premio Nacional a la Divulgación de la Ciencia, el Premio Latinoamericano a la Popularización de la Ciencia y la Tecnología, el premio literario "Ricardo Mimenza Castillo" y el Premio Hispanoamericano Netzahualcóyotl.

Su huella está impresa en las bibliotecas del periodismo científico nacional, del medio ambiente de la Peninsula de Yucatan, del mundo de las pesquerías y más, como referente de calidad didáctica y de contenidos de su producción académica; también su legado está impreso en la memoria de quienes le leímos y conocimos, y encontramos en él, ejemplo e inspiración.